

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará lossábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Gort, á 10 reales mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—† San Agustín obispo, dr. y jr.

EL SOL..... {Sale..... á las 5 y 25 minutos.  
Pónese.. á las 6 y 35 minutos.

## Noticias estrangeras.

### ITALIA.

Nada de notable contienen los periódicos de Italia que recibimos ayer. El *Diario de Roma* del 8 trae ya un parte del ministerio que ha de presidir los destinos de los Estados de la Iglesia, y como se deja conocer, las personas que han merecido estos cargos de la camarilla de Gaeta son lo mas reaccionario que puede darse. Hé aquí en los términos en que dicho periódico anuncia estos nombramientos.

«Los Emos. y Rmos. señores cardenales que componen la comision gubernativa del Estado, valiéndose de los poderes especiales que la Santidad de N. S. les confió, han nombrado: ministro de lo Interior y de policia, á Mons. Domingo Savelli; ministro de Gracia y Justicia, al abogado consistorial Angel Giansanti; pro-ministro ó ministro interior de Hacienda, al caballero Angel Galli. En reemplazo de Mons. Savelli en el comisariato extraordinario de las Marcas, es nombrado para este comisariato Mons. Camilo Amici.»

El tan nombrado Ugo Rassi de Bolonia, y Juan Livregli, de Milan, oficiales ambos de la columna de Garibaldi y que fueron cogidos por los austriacos en el territorio pontificio, fueron fusilados en Bolonia el dia 8 del corriente, en virtud de sentencia de un consejo de guerra.

A la *Gaceta de Milan* del 11 de agosto escriben de Comacchio con fecha del 11 lo que sigue:

«La artilleria austriaca del fuerte de Magnana ha cañoneado las 16 barcas que conducian á Garibaldi y sus partidarios. Cuatro de ellas fueron echadas á pique por las balas, otras ocho perseguidas y apresadas por los buques austriacos, y las cuatro restantes pudieron arribar á tierra á poca distancia del puerto. En estas iba una parte de los oficiales de Garibaldi, el famoso Ugo Rassi y el mismo Garibaldi con su muger, que está embarazada. Casi todos ellos sin esperar que las barcas llegasen á tierra se echaron al agua habiendo todos llegado mojados, y habiendo dejado en las barcas la caja militar.»

«Cuando llegaron á la playa, Garibaldi volviéndose á los pocos que le seguian, gritó: *sálvese el que pueda*. Despues, tirando su espada se internó en los bosques con su muger. Poco despues llegó á una pobre cabaña lamentándose de su desgracia; pero tranquilizado y animado por su muger entró en ella, y despues de haberse secado los dos sus vestidos, se volvieron á poner en camino internándose cada vez mas en los bosques. No hay mas noticias. Destacamentos de austriacos, de carabineiros y de caballeria recorren los bosques en persecucion de los fugitivos.»

Ademas de estas noticias hay otras mas recientes que es el siguiente parte telegráfico de Mantua fecha 5 de agosto á las seis y media de la tarde.

«Garibaldi se mantiene oculto en Rolano. Nuestras tropas (las austriacas) le tienen cercado. Solamente van con él unos 400 hombres.»

La plaza de Venecia sigue impávida desafiando los alaridos de las tropas sitiadoras. La escasez de harinas que se experimentaba ha cesado por ahora, á consecuencia de haber abastecido la plaza algunos buques griegos que no sin riesgo consiguieron

forzar la línea de bloqueo. Carnes en vivo se habian entrado hasta unos 300 bueyes comprados en Malta, con cuyos refuerzos Venecia puede prolongar por algun tiempo su heroica defensa.

En los Estados toscanos empieza la reaccion á hacerse sentir en la prensa. Varios periódicos liberales han sido suprimidos, y muchos de sus redactores han tenido que huir para no caer en manos de la policia austriaca.

### FRANCIA.

El dia 15 celebraron en Paris los inválidos una fiesta por ser el aniversario del nacimiento del emperador Napoleon. Despues de haber asistido por la mañana á una misa donde concurrió el presidente de la República, recorrieron los paseos y tuvieron un banquete donde pronunciaron algunos brindis á sus antiguas glorias militares.

El colera se estiende por el Nord Oeste de la Francia de una manera espantosa; en algunos pueblos no se encuentran apenas hombres para transportar los cadáveres.

Carecemos de noticias importantes por no haberse publicado el dia 16 en Paris la mayor parte de los periódicos, con motivo de la fiesta del dia 15.

Por un despacho telegráfico ha dado el gobierno frances contraorden respecto á la marcha de la segunda division del ejército de los Alpes hácia las fronteras de Saboya; lo cual prueba que considera definitivamente arregladas las cuestiones de Italia. (Reforma.)

### PARIS 15 de agosto.

Un barco de vapor cargado de tropas y municiones que salió el 4 de Viena, cayó en poder de los húngaros debajo de Presburgo.

—Escriben de Presburgo (Húngria) el 6 de los corrientes: «Hace ocho dias que vemos llegar continuamente destacamentos completamente derrotados; preténdese que toda la brigada austriaca del general Barco ha sido dispersada.»

—Escriben de Viena el 7 de los corrientes: «Kossuth anuncia en una proclama de 14 de julio último, que 40,000 rusos estan atacados del colera, de los cuales han muerto 5000.»

(Barcelones.)

## ESPAÑA.

### MADRID 19 de agosto.

Estamos autorizados para publicar las resoluciones que adoptó la comision general nombrada por las minorias progresistas del Senado y del Congreso, con las personas notables adjuntas, en la noche del 15 del corriente. Nos consta que algunas otras fueron tambien propuestas en la misma reunion, cuyo exámen quedó aplazado para mas adelante.

En las resoluciones se indican claramente los dogmas capitales del progreso constitucional, y se establecen las bases de una organizacion tan sencilla como espedita. No dudamos un solo momento que los generosos y patrióticos esfuerzos de la junta serán secundados por todos los progresistas, contribuyendo cada uno en su respectiva posicion á que se plantee y realice tan útil pensamiento. El

impulso está dado, y solo se necesita que se propague desde la corte á los ángulos mas remotos de la Península.

Hé aquí las resoluciones:

#### Primera.

1º Se formará por una comision especial nombrada al efecto, y se discutirá por la comision de las minorias un programa político que contenga en breves y claras razones los principios fundamentales de la fe política del partido progresista.

2º Servirá de base al programa el principio de la soberanía del pueblo, tal como está consignado en las Constituciones de 1812 y 1837.

3º Declarará igualmente el programa que la monarquía constitucional es la única forma de gobierno posible y conveniente en España, en sentir del partido progresista.

4º Contendrá tambien el programa declaracion explicita de que el partido progresista aspira al triunfo de sus doctrinas exclusivamente por los medios de persuasion y legales.

5º Los principios consignados en el programa servirán de base á los futuros trabajos de la comision, de las juntas que con ella se entendiesen, y de la prensa liberal periódica.

6º La comision decidirá cuando y en que forma debe publicarse el programa.

#### Segunda.

1º La comision escitará al partido progresista para que tome parte activa en las próximas elecciones municipales.

2º La comision aconsejará á las personas notables del partido que acepten las candidaturas y cargos municipales que se les propongan y confieran.

#### Tercera.

1º La comision escitará á los electores progresistas para que reclamen su inclusion en las listas ó contra su exclusion en las mismas.

2º Para dar á sus trabajos la necesaria organizacion procurará la comision el establecimiento.

4º De juntas provinciales.

2º De juntas de distrito electoral.

3º De juntas de pueblo.

4º De comisiones curiales cerca de las audiencias.

3º A cargo de las juntas provinciales de distrito y de pueblos estará en sus respectivas demarcaciones, escitar el celo de los electores, dirigir los trabajos y reconocer en lo posible los obstáculos.

Las comisiones curiales tendrán á su cargo la direccion de los litigios que fuere necesario entablar en reclamacion de los derechos electorales.

4º Corresponde á las juntas escudriñar las listas y reclamar que se escluya de ellas á las personas indebidamente inscriptas entre los electores.

5º En atencion á las circunstancias, la comision central escitará en cada provincia el celo de las personas mas influyentes para que instalen la junta provincial en los términos que fuere posible.

6º En los mismos términos toca á las juntas provinciales instalar las de distrito y á estas las de pueblo en sus respectivas demarcaciones.

7º Las juntas provinciales corresponderán con la comision central y con las juntas de distrito, de sus provincias.

Las de distrito con la provincia y con las de pueblo por ellas instaladas.

Las de pueblo, con las de su distrito y con los electores.

3º La designacion de los candidatos corresponderá á los distritos, á cuyo efecto, llegado el caso de elecciones, las juntas de pueblo investigarán la voluntad de los electores y se pondrán de acuerdo con la del distrito. Esta comunicará el aviso correspondiente á la provincial, la que á su vez se entenderá con la central, con el objeto de ejercer su mediacion favorable en los conflictos que puedan ocurrir.

Cuarta.

4º Para la mas facil expedicion de los negocios, la comision especial una vez aumentado el número de sus vocales, segun los términos de la resolucion primera, nombrará una junta directora.

2º Esta se compondrá:

1º Del presidente y secretario de la comision que lo serán de la junta directora.

2º De tres individuos mas, elegidos por la comision entre sus vocales.

3º Queda á cargo de la junta directora todo lo relativo á la ejecucion de los acuerdos de la comision; la convocacion de esta cuando necesario fuese, y la resolucion de todos los negocios urgentes.

4º Tres vocales de la junta directora con tal que uno de ellos sea el presidente ó el secretario, bastan para deliberar; las resoluciones se toman por mayoria de votos.

5º La junta directora queda facultada para dar comisiones y cargos especiales, así á los vocales de la comision como á cualquiera otra persona que tuviere por conveniente.

6º Es encargo especial de la junta directora procurar la difusion de los periódicos progresistas, entenderse con sus directores y procurar que haya en ellos la conveniente armonia. (Clamor.)

Idem 20.

Ayer recibimos de nuestro corresponsal la siguiente carta.

Paris 13 de agosto de 1849.

En medio de las funestas divisiones que agitan á la Francia en este momento, hay un punto culminante sobre el cual están de acuerdo todas las opiniones: esto es que el estado actual de las cosas no puede ser duradero y ha de tener un pronto término de un modo ú otro. Todos los ramos de industria se hallan paralizados, la miseria es extrema entre las clases proletarias á pesar de los sacrificios del gobierno, y el invierno se acerca. Una profunda inquietud acerca del porvenir paraliza la circulacion de los capitales y toda clase de transaccion comercial. El gobierno no hace nada para sacar al pais del abatimiento en que yace, y encerrado en ese optimismo que ha dominado á los hombres del poder desde 1830, cree que el mal estriba mas en las ideas que en los hechos, y por todo remedio aguarda que la efervescencia causada por la revolucion se vaya calmando con el tiempo ó con los medios de comprension de que tanto abusa. Los republicanos comprometidos en los sucesos del 13 de junio, (de los cuales se han aprovechado con suma habilidad los moderados), calumniados en sus intenciones y rechazados cada vez que quieren tomar la iniciativa de alguna útil reforma, parece que se ven reducidos á aceptar la situacion y esperar á que el bien salga del exceso del mal. Los partidarios de la monarquia vacilan irresolutos entre el temor de nuevas convulsiones y sus esperanzas de un próximo triunfo de sus principios.

La crisis que estamos atravesando, empezó antes de la proclamacion de la República, y no hay que hacerse ilusiones, el advenimiento de otra forma de gobierno la agravaria mas y mas. Ningun hombre de sano juicio duda de esta verdad. La politica es superior á los debates de partido, y no se le oculta que las cuestiones calumniantes de la época son las del impuesto, del trabajo y del crédito. Aunque se restablezca la monarquia, ésta se encontrará cara á cara con las mismas dificultades que amenazan hoy dia á esta combatida República, y en peor estado para resolverlas, porque tendria que luchar á la vez contra una oposicion formidable del partido republicano, y contra su propio principio y sus intereses hostiles á la democracia. Una restauracion imperialista que algunos desean con toda su alma, tendria ademas contra ella á los partidarios de las monarquias pasadas.

La destruccion de la República nos sepultaria indudablemente en nuevas é interminables revoluciones, y la conservacion de esta República tal como existe hoy dia, dejandonos continuamente en una terrible ansiedad del porvenir y sin remediar las necesidades que nos aquejan, presenta á nuestros pies un abismo tan profundo como la restauracion de la monarquia. No hablaré de la inercia del gobierno y de la Asamblea legislativa en vista de los grandes problemas económicos, porque la prensa los ha juzgado ya á unos y otros. Séame únicamente licito de llamar la atencion da Vds. sobre las funestas consecuencias que van á acarrear al pais los hombres actuales del poder, que usan únicamente de él para comprimir todo sistema de libertad y toda aspiracion hácia un orden mejor de cosas. Un hombre eminente amigo de la humanidad, á quien el despotismo y la calumnia tienen hoy en dia encerrado en una cárcel respondió dias pasados á un alto agente del poder que fué á verle con el fin de sondearle: «me recuerdan Vds., dijo, á aquellos griegos del bajo imperio, cuyo Senado estaba con mucho calor disertando sobre sutilezas teológicas, mientras los bárbaros asaltaban y tomaban á Constantinopla.» Esta respuesta resume toda la situacion actual.

Otras de las impresiones dolorosas que mas afectan al pueblo frances. es la opinion que de él tiene la Europa hoy en dia. Apenas hay un hombre de blusa que no se conmueva por la suerte de la Italia, la Polonia y por la que amaga á la Hungría si la santidad de su causa y su heroismo, no la preservan del yugo que la preparan las potencias del Norte cobardemente coaligadas contra ella. Reservado estaba á la hospitalaria República de los Estados Unidos dar una leccion de lealtad y de justicia al gobierno frances. Ademas de haber reconocido la República de Hungría, los valientes americanos han enviado á Kossuth sumas respetables pecuniarias, que me consta han llegado á su destino. Anunciase ademas que seis navios de linea americanos van á colocarse en observacion en el Adriático. En Inglaterra se despiertan tambien por todas partes las mas vivas simpatias en favor de los húngaros, tanto que el ministro ingles, segun su propia expresion, se halla acosado por las solicitudes de sus amigos para que reconozca la independencia de la Hungría. Y á todo esto la Francia de febrero mira impávida, y acaso con júbilo, aglomerarse fuerzas imponentes para agoviar con su peso este último baluarte armado de la independencia de los pueblos del Norte. Y el pueblo de Paris y de la Francia toda se contentan con suspirar al considerer el riesgo que corre la Hungría. La Francia ha perdido en el extranjero la gloriosa reputacion y el prestigio que los principios proclamados en su revolucion la grangearon. El último manifiesto de Mazzini lo ha acabado de demostrar. Suma sensacion ha causado en Paris este manifiesto que recomiendo á la atencion de Vds. «La Francia no es ya mas que un mostrador» ha dicho el virtuoso triunviro romano. Muchos patriotas franceses se han ruborizado al leer este documento y protestado contra el envilecimiento en que yace la gran nacion. ¿Aceptarán por mucho tiempo este estado de vergüenza ante la Europa despierta al estruendo del cañon de febrero? Permítanme Vds. confianza en el pueblo y fé en el porvenir.

A este estado de compresion interior y de descrédito exterior en que ha dejado reducida á la Francia un gobierno reaccionario salido de las discordias intestinas y odios mezquinos de los mismos demócratas, se agrega uno de esos borrones indelebles cuyos efectos en vano intentará atenuar el poder con la máscara de la agitacion de los ánimos. La Francia ha dejado de ser hospitalaria. Su gobierno ha espulsado brutalmente á todos los extranjeros proscritos por la causa de la libertad que habian venido á buscar un refugio en la generosidad francesa. Rusos, polacos, alemanes, italianos y españoles, han sido conducidos por la gendarmeria francesa hasta la frontera del Norte, desde donde estos desgraciados se han dirigido á llamar á las puertas humanitarias de Inglaterra, cuyo pueblo y gobierno les han abierto los brazos. Dichosos los que han podido ir á comer el pan de la emigracion al suelo de la poderosa y filantrópica Albion. La condescendencia del gobierno de un Bonaparte

hacia las exigencias del autócrata de las Rusias, tiene aherrajados en las prisiones de Paris á muchos rusos, polacos y alemanes condenados á muerte por el tirano del Norte, temeroso sin duda de que estos proscritos vayan á propagar el fuego revolucionario en sus Estados. Entre las interesantes víctimas de esta culpable debilidad del gabinete frances, se cuentan á Blind, secretario de la embajada de la República rhenana (Biden y de la joven Alemania, y á los rusos liberales que fundaron en esta la famosa Tribune des Peuples, periódico que va á reaparecer dentro de poco con los mismos principios aunque con otros redactores. No pueden Vds. figurarse el influjo que tiene sobre este gobierno las embajadas rusa y austriaca. Una simple orden de estos señores comunicada directamente á la prefectura de policia, sin necesidad del consentimiento ministerial, basta para prender ó espulsar á un ruso, un polaco, un italiano ó un alemán. No hablaré de la embajada de España, apesar de que no goza del mejor concepto en la opinion: me ceñiré únicamente á recordarla que cuando la política prendió arbitrariamente y espulsó de ésta el mes pasado á unos cuantos españoles provistos de sus correspondientes pasaportes, y cuyo crimen es el de haberles hallado comiendo en un café que decian era socialista, la única protección que dispensó á estos conciudadanos suyos, fué el responder con mucha ironia á sus reclamaciones: «¿Cómo! ¿aun estan en Paris esas gentes?»

Y mientras tanto rigor y tanta tropelia se desplegaba contra extranjeros liberales, los antiguos refugiados carlistas gozan de una protección y de un favor que maldita la falta que les hace el apelar á las armas para el triunfo de sus intereses; á casi todos los que quieren volver á España se les socorre con profusion, y se les promete reconocerles sus empleos dados por el Pretendiente, no en los campos de Navarra, Aragon y Cataluña, sino en Bourges y últimamente en Londres. Hombre hay que era alférez ó teniente en las filas de Cabrera ó en cualquiera otra faccion, y se encuentra hoy dia metamorfoseado en coronel con su correspondiente despacho comprado con muy poco dinero en los dos puntos espresados. En Bruselas reside el consistorio jesuítico formado en su mayor parte de sotanas españolas: este club cuenta con muchos fondos para pagar y enviar agentes adonde mejor le convenga. Pues bien, cuando llama alguno de estos agentes de los residentes en Paris, que ordinariamente son de los ordenados en Roma, el buen padre va y viene de Bruselas ó de donde le han enviado, con la misma seguridad que el embajador de España: me consta que dias pasados, un cura español que ha regresado á su patria en virtud de la amnistia, recibió mil francos de uno de los ministerios franceses; y por último, sé que se disponen á volver á España, con todos los honores de la guerra, dos diplomáticos carlistas que tienen mucha vara alta con los hombres de la situacion francesa, y á quienes van ustedes á ver muy pronto en una secretaria de una de las embajadas de Isabel II ó acaso mas. Compárense estas deferencias hácia los que sirvieron la causa del absolutismo, con las arbitrariedades de que son víctimas los liberales de todos los paises.

Cabrera, despues de una corta residencia en ésta donde fué llevado en palmas por los legitimistas franceses, marchó á Londres y dicen que piensa ir á Austria para tomar una parte activa en la guerra contra la Hungría. Por de pronto ya van trece gefes carlistas los que se hallan al lado del emperador de Austria para combatir la causa de un pueblo independiente. Antes de salir de Paris estos tres serviles, todo el mundo sabia á donde iban y para qué, sin que ningun agente de policia se metiese con ellos. Y cuando un liberal quiere ir á reunirse con Bem ó Kossuth, tiene que tomar mas formas que Proteo. Por personas autorizadas se me ha asegurado que durante la permanencia de Cabrera en esta, fué á visitarle oficiosamente un maleon político español del mal gusto, á quien todo el mundo conoce en ésta por haber servido á todos los gobiernos y á todos los embajadores en particular. El célebre guerrillero, que sis dada estaba prevenido de la tal visita, hecha con ánimo de sondearle para ver si reconocia al gobierno de

S. M. la reina, recibió al mensajero con mucha agrado, dándole á entender que si hubiese querido entrar en España, para nada necesitaba ni á él ni á los que le enviaban.

Separóse por fin la Asamblea legislativa, para reunirse otra vez dentro de seis semanas para concluir su obra de destrucción de todo cuanto hizo el gobierno provisional y la Asamblea constituyente. Queda entretanto encargada de velar por la conservación de la República, una comisión de 25 representantes, verdaderos lazarillos del poder, como habrán podido ver Vds. en los periódicos. Mr. Thiers no ha querido formar parte de esta comisión, porque los que la forman poseen toda su confianza y no tiene necesidad de vigilarlos. Me propongo hablar detenidamente acerca de este párrafo en mis cartas posteriores, así como de la panacea que rodea al presidente de la República, y del mismo Luis Napoleon. Esta familia heredera de un gran nombre, se va desacreditando en términos que se quedarán reducidos á un corto número de amigos personales orgullosos y engreídos con la gloria de un tío que no ha dejado un descendiente digno de él, los sobrinos del grande hombre se creen tan inviolables en sus personas como se cree la familia imperial rusa. Nadie puede mirarlos, ni hablar ni escribir en lo lícito sobre sus pretensiones al trono, sin verse espuesto á sus brutales interpelaciones. Reservado estaba á un miembro de esta familia el llevar el escándalo de dar un bofetón á un anciano representante de la Montaña en plena sesión, por suponer que un artículo que había insertado un periódico el día anterior, contra la imperial familia, había sido escrito bajo el influjo del republicano Gaitier. ¿Por qué en vez de sospechar del buen Gaitier, no sospechó de Lagrange que estaba mas cerca? Porque Logrange, el intrépido interpelante de la Montaña, el defensor del oprimido, hubiera demostrado en el acto á Bonaparte, que su persona no es mas sagrada para él, que lo eran las de Orleans, cuando hizo luego el primero á las tropas de estos, en la noche del 25 de febrero! (Nacion.)

Es digno de notar el estado de nuestros fondos y establecimientos de crédito, desde que se hizo pública la crisis angustiosa y duradera que con tanta sorpresa del país aflige al ministerio, y ofrece todo género de obstáculos á la administracion. Algunos especuladores y agiotistas amigos del señor Mon, de esos que encuentran siempre los poderosos mientras pueden dispensarles su proteccion, han hecho los mayores esfuerzos por producir una baja en nuestros fondos, á fin de servirse de ella como pretexto para crear una situacion difícil á cualquiera que fuese llamado á desempeñar el ministerio de Hacienda que no fuese el mismo señor Mon. La baja producida en la bolsa en estos últimos días no ha tenido otro origen ni otra causa y todos sabemos lo que esa baja significa y tambien lo que cuesta.

Pero ya no son solos los fondos públicos los que se resienten de este estado de ansiedad y de verdadera anarquía administrativa, que tantos males ocasiona; sino que se resienten tambien los establecimientos de crédito de una manera lastimosa y altamente deplorable.

El Banco de San Fernando, ese establecimiento, que tantos bienes pudiera producir al país, si no se le hubiera convertido en instrumento de un partido ó mas bien de una pandilla, está próximo á caer en una situacion idéntica á aquella en que sus billetes eran rechazados en el comercio, y solo se negociaban por los especuladores con un descuento de 10, 12 y 14 por ciento. El señor Mon ha ejercido siempre en el Banco una influencia personal cuyos resultados hemos indicado y predecido, desde hace seis años sus amigos son los que se agitan y agitan para sostener la baja de los fondos públicos y tal vez sean esos mismos amigos los que violentan la situacion del Banco con operaciones precipitadas, descuentos crecidos y cambios frecuentes. A nosotros no nos toca mas que indicar el mal, sin arriesgarnos por falta de datos seguros á indicar las causas que le producen.

Hace tres días que en dicho Banco no ha podido descontar un talon de 28,000 reales que le ha sido presentado, y este es un sistema demasadamente alarmante para los que conocemos lo que vale

el crédito y lo que debe ser un Banco como el de San Fernando. Verdad es que á falta de otros valores, se ha intentado pagar en moneda quebrada, la cual solo debe usarse en casos extremos y para pagar cantidades pequeñas; pero no lo es menos que carecia por confesion de los mismos pagadores de otra moneda, y lo que es mas extraño hasta de billetes, cosa que no comprenderán facilmente los que no conocen su verdadero estado. Esto es muy significativo y debe llamar seriamente la atencion de los directores de dicho establecimiento y de todas las personas interesadas en él; por nuestra parte omitimos por hoy todas las reflexiones que nos ocurren sobre este importante suceso, que deseamos no ver repetido por bien del mismo Banco, y por el crédito de los que le dirigen.

Nada pinta mejor el estado en que se encuentra la Romania y hasta que punto se quiere llevar allí la reaccion, que el artículo siguiente de la Presse de Paris con la carta que le motiva y que publica un periódico frances, no rojo ni republicano, sino moderado y casi blanco, como es el Correo de Marsella.

Hé aquí de que modo se expresa la Presse.

«Las noticias de Roma son deplorables. Todas las cartas están contestes en que las medidas adoptadas por las autoridades enviadas de Gaeta, han producido un efecto desastroso.

«Pero además están los hechos que hablan mas alto que todas las cartas y periódicos reunidos. La poblacion romana á quien los diarios ministeriales nos pintan tan tranquila y contenta, se halla en un estado tal de disgusto y fermentacion, que el gobernador de la plaza ha tenido que adoptar todas las medidas necesarias para evitar una explosion.

«Todas las noches se han tenido que colocar en las plazas algunas piezas apuntando á las calles principales, estando los artilleros con la mecha encendida. Los soldados no han salido de los cuarteles, durmiendo vestidos al lado de los cañones y de los fusiles cargados, la irritacion saliendo del pecho se pinta en el semblante, porque los romanos conocen que se los quiera volver al régimen de Gregorio XVI, y los indigna mas sea la Francia la que ayuda á esta restauracion, de la cual no pueden sobrevenir sino desgracias para la Italia.

«Para que no se crea que exageramos los hechos á fin de justificar nuestras previsiones, insertamos la siguiente carta del Correo de Marsella, que segun ayer dijimos y volvemos á repetir hoy, ha sido siempre y es decidido partidario de esta política á la que debemos la intervencion.»

«Roma 7 por la mañana. Aunque de prisa quiero poner estos cuatro renglones.

«Las proclamas que en nombre del Papa se han publicado en las provincias por los cardenales, han consternado á los amigos de Pio IX. Es este algo mas que reaccion: es volver á los usos y costumbres del absolutismo sacerdotal. La de monseñor Andres, arzobispo de Metilene, ha exasperado á los habitantes de Vitervio y Ombria, en términos que pudiera producir fatales consecuencias.

«El triunfo ha vuelto locos á los comisarios pontificios, y concluirán con echarlo todo á perder si las potencias representadas en Gaeta no ponen pronto coto á esto.» (Reforma.)

Si la crisis se halla terminada con la salida del señor Mon, ya es tiempo de saber á lo menos las circunstancias que han producido este resultado. Revelaciones indiscretas no pueden ya comprender transacciones pendientes. Si todo esta concluido, si no queda otra cosa, el país tiene derecho á conocer el porque el gabinete ha sufrido esta modificacion. Si las cortes estuviesen abiertas, los ministros sobrevivientes habieran debido hacer una manifestacion: así lo exigen los usos parlamentarios: si se les hubiese dirigido alguna interpelacion; no habieran podido menos de contestar á ella. En esta ocasion no cabe la evasiva general de que S. M. ha tenido á bien hacer uso de su alta prerogativa. Una respuesta semejante escitaría la risa. Todos saben que S. M. ha sido extraña á las reyertas que han privado al ministerio de uno de sus individuos.

Si cada cual ha de quedar en su lugar, si se han

de desmentir las habillitas ofensivas que por efecto necesario de la oscuridad de los sucesos se han esparcido, si la opinion no ha de atribuir á capricho lo que sin duda ha de tener una causa mas ó menos aceptable, es preciso que los órganos reconocidos de las personas públicas interesadas en la mudanza, se expliquen claramente, y disipen toda siniestra incertidumbre.

¿Es cierto, como se ha asegurado y no se ha contradicho hasta ahora, que el señor Mon fué el único ministro que habiéndose opuesto al proyecto de amnistia salvó su voto á aquella resolucion?

La marcha del gobierno á consecuencia de los principios proclamados con ocasion de la amnistia ¿ha tenido alguna influencia directa en la crisis?

¿Es cierto que se previno á la redaccion de La Gaceta que sin conocimiento y auencia del ministro de la Gobernacion no se publicasen los actos que sobre aranceles ú otra materia se enviasen para su insercion por el señor ministro de Hacienda?

¿Es cierto que teniendo el señor Mon presentada su renuncia desde el día 2 del corriente mes, se hicieron por parte de otros individuos del Consejo todos los esfuerzos posibles para disuadirle de esta resolucion?

¿Es cierto que el señor ministro dimisionario puso por cláusula precisa de su permanencia la retirada del señor conde de San Luis, peticion que no le fué otorgada?

¿Es cierto, como se ha dicho últimamente, que el señor marqués de Pidal quiso retirarse igualmente, y solo desistió bajo ciertas condiciones?

¿Es cierto que una de estas condiciones es la salida del señor conde de San Luis dentro del término de dos meses?

El país está interesado en tener estas esplicaciones. Segun aparece de lo que se ha dicho, ha habido desconfianzas, choques, estipulaciones, ruegos, empeños, negativas condescendencias, hasta emplazamientos. Segun sean las causas, los resultados serán favorables ó adversos: el país debe saber cuando gana y cuando pierde: ha de saber si puede confiar, ó si ha de renunciar á toda esperanza.

Esta es la deuda que reclamamos: la verdad, la franqueza. El silencio será una autorizacion para creerlo todo, para atenerse á lo que sea menos horroroso para los que no se atreven á hablar. La negativa, no vaga, sino articulada, podrá descartar cuestiones inútiles; pero no basta. Aunque sea sincera y terminante nos descubrirá lo que no ha sido; pero necesitamos mas: debemos saber lo que hubo.

Si como decia anoche El Popular todo se ha reducido á una cuestion personal aparezca la crisis en toda su pequeñez; y sepa el país que por motivos personales se trastorna sensiblemente el curso de los fondos públicos, habíamos creído que reformado al ministerio, libre el partido dominante de los estorbos que embarazaban la marcha generosa últimamente anunciada, iba á adquirir una fuerza no desprovista de gloria. Pero por una parte queda en el gabinete la causa viva que produjo el resentimiento del señor Mon, y por otra la representacion del mismo en el señor Pidal: estos dos elementos permanentes bastan para precipitar su disolucion. El ministerio se halla en nuestro concepto herido de muerte: en los momentos en que necesitaba vigor, no ha sabido demostrarlo. El que aparece vencido es el verdadero vencedor. Las luchas que no se terminan siempre se renuevan.

Segun nuestras noticias, la combinacion de que se habia hablado de encargarse el señor Santillan del ministerio de Hacienda, queda completamente abandonada. Parece que dicho señor fue llamado en la noche del jueves por el señor presidente del Consejo, quien en vano intentó persuadirle á que aceptase aquel cargo. Quedó sin embargo suspenso la resolucion hasta el otro día, en que el señor Santillan asistió á un consejo de los señores ministros, y repitió estensamente las razones de su negativa. El proyecto de encargarse el general Narvaez del ministerio vacante existió realmente. Pero en vista de la situacion del Tesoro, que para acudir á las atenciones presentes lleva ya á estas horas consumidos con anticipacion los productos de una larga serie de meses, parece que arredró á S. E. basta hacerle desistir de su propósito, persuadido de que al traves de tales angustias seria peligroso lanzarse á las grandes reformas que en este

ramo tenia concebidas.

En tal situacion se ha asegurado que el señor Brabo Morillo va á encargarse interiormente del ministerio de Hacienda, en tanto que acude el señor Bertran de Lis al llamamiento que se le ha dirigido.

Las reflexiones á que estos hechos dan lugar quedan para nuestros lectores, mientras con mayores datos nos preparamos á esplanarlas.

Parece que entre el gobierno Ingles y el de las Dos Sicilias han ocurrido graves desidencias, de cuyas resultas se asegura que el rey de Nápoles habia dado á su embajador en Lóndres, príncipe de Casteleicala, orden de retirarse.

Rasgo de desinterés.—El conocido senador progresista don Antonio Gonzalez, que como nuestros lectores saben fué nombrado hace poco consejero real, á cedido á favor del Estado con un desinterés que le honra el sueldo de 50,000 rs. que debia disfrutar.

(Nacion.)

PAMPLONA 4 de agosto.

Partidas de ladrones.

Dicese que ha aparecido entre varios parages de los distritos judiciales de Estella y Tafalla una partida de bandoleros, que aseguran ser un número de quince hombres armados, capitaneados por un tal Caro, del pueblo de Ziranqui, de donde son otros cinco de su cuadrilla, que ya han estado en presidio; han cometido varios robos, lo que á llamado la atencion de las autoridades y han dispuesto una activa persecucion, destinando á ella, no solo partidas de guardias civiles y escopeteros á sueldo de la diputacion, sino tambien una compañía de tropa de infanteria: es probable dejen de existir en breve, tanto por dicha persecucion, como por el auxilio que prestarán los pueblos opuestos á esta clase de gente de mal vivir.

(Observador.)

Palma 27 de agosto.

Boletin de Comercio.

Fondos públicos.

MERCADO DE MADRID.

Precios de los granos en el mercado. Trigo de 29 1/2 á 36 rs. fan. Cebada de 15 á 16 rs. id. Algarroba á 15 1/2 rs. id. Aceite de 47 á 49 rs. id.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 24.

OPERACIONES.

Titulos del 3 por 100 260,000 rs. á 25 7/8 al contado. Idem del 4. Idem del 5 á 11 5/8 por 100 pap. Cupones no capitalizados á 6 1/2 p. Vales no consolidados á 5 1/2 por 100. Deuda negociable á 5 1/2 por 100 pap. Deuda sin interes á 4 pap. Láminas provisionales 3 3/4 por 100 d. Acciones del Banco de san Fernando, de 2000 rs. nominales y 1000 de desembolso. Din. á 76 por 100 valor. Pap. 78. Billetes. Plata 1/8 daño. Oro 1/4. Billetes del Tesoro del empréstito forzoso de 400 millones de rs. Con cupon 75 p. valor. pap. Sin cup. 72 d. A última hora quedó el 3 p. á 25 7/8 p. 25 13/16 dinero. Para el 25 p. habia dinero á 11 1/2. Para deuda sin interes habia dinero á 3 7/8.

CAMBIOS corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores Reales de cambios de la plaza de Barcelona el dia 24 del mes de agosto de 1849.

Lóndres, 50 ds. 50 cs. papel por 1 peso fuerte á 8 dias vista.—Paris, 5 fs. 31 cs. papel id. á 8 dias vista.—Marsella, 5 fs. 34 cs. pap. id. id.—Madrid, 3/8 din. p. d. á 8 d. v.—Sevilla 5/8

pap. id.—Málaga, 1/4 din. id.—Santander 3/4 din. id.—Murcia 1 din. id.—Alicante 3/8 din. id.—Valencia, 1/2 din. id.—Zaragoza, 7/8 d. id.—Almería, 1 din. id.—Tarragona, 1/4 din. id.—Reus, 1/4 din. id.—Palma 5/8 din. id.

Efectos públicos.—Titulos al portador del 3 por 100 de 26 á 26 1/4 por 100 valor sobre el nominal.

Bolsa de Paris del 18 de agosto.

Tres p. 54 50. Cinco p. 89 75. Banco 2289. Españoles deuda interior 26 1/2 al contado. Despues de la Bolsa el 5 p. quedó á 89 65.

Bolsa de Lóndres del 17 de agosto.

Consolidados 93. Españoles. Cinco p. 48 1/2 19. Pasiva 3 3/4 4. Tres p. 34 1/4 3/4.

Los fondos ingleses se mantienen sin variacion; en la Bolsa de Lóndres del 15 estuvieron á 92 5/8 al contado y de 92 3/4 á 7/8 para el 11 de setiembre. Los fondos mejicanos subieron de repente 1 1/4. Los españoles con bastante movimiento, habiéndose hecho operaciones del 3 p. exterior á diversos cambios por este orden, 34 3/8, 5/8, 1/4 y 1/2: el 5 p. á 18 7/8.

Antes de abrirse en Paris la Bolsa del 16, se difundió una voz alarmante, la de la muerte de Su Santidad, y aunque generalmente no fué creída, bastó para hacer bajar el 5 p. hasta 88 f. 75. Pero luego de demostrada la falsedad de aquel rumor se abrió el cambio legal á 89 y fué subiendo hasta 89 f. 25 á que quedó; y el 3 p. á 54 f. 30. Las acciones del Banco subieron igualmente de 2275 á 2280. El 3 p. exterior continuaba á 34 1/2 y el interior á 26 3/8.

En Madrid estos últimos títulos experimentaron ayer bastante mejora: una operacion de 200,000 rs. se publicó á 25 7/8, á cuyo cambio quedó papel, pero el dinero no estaba lejos: no así, el 5 p. en cuyos tenedores pretendian el precio de 11 5/8 y no habia mejor oferta que la de 11 1/4. Las acciones del Banco abatidas, pues las habia á 76 sin comprador. Tambien han decaído los billetes del Tesoro que solo se pagaban á 70 sin el cupon. Los cambios sin mas novedad que el de haberse puesto repentinamente á la par el papel sobre Barcelona.

SEVILLA 19 de agosto.

ALHÓNDIGA.

TRIGO.

Table with 4 columns: Fanegas, Precios, Fanegas, Precios. Rows include prices for 24, 41, 52, 75, 90, 36, 87, 77, 99, 83 fanegas.

Cebada 4 á 19.—11 á 20.

Precios de los granos fuera del mercado de la Alhóndiga.

Para embarque de la arrieria.

Trigo en los puntos. desde 30 á 35. Id. de Extremadura. desde 36 á 40. Cebada.. desde 17 1/2 á 18 1/2. Garbanzos.. desde 00 á 00. Habas cochineras.. desde 27 á 00. Maiz. desde 26. Alpiste.. desde 46.

Almacenado.

Trigo. desde 32 á 35. Tremés.. desde 00 á 29. Cebada.. desde 17 1/2 á 18 1/2. Habas cochineras.. desde 26.

ACEITE.

Nota de los precios del aceite del dia 18, segun parte de los medidores.

Calzada. 44 1/4. Para la calle del Aceite. 00. Para el rio. 00. Almacenado. 44 1/4. Consumo. 52. Guadalquivir. 44 1/4.

Fábrica. 44. Dia 48.—Calzada.—Izquierda. 44 á 44 1/4. Derecha. 44. Almacenado. 43 á 44. Consumo. 50 á 52. Fábrica. 38 á 39.

Precios de las lanas en esta plaza. Agosto 18. Lanas de 36 á 60.

Lanas socorridas 3 rs. menos del corriente. JABON.—DIA 18.

Para el consumo de la poblacion 42 rs. arroba. Para fuera 40. Blando 32.

Embarcaciones fondeadas dia 25.

De Ibiza en un dia land S. Antonio, de 25 ton. pat. Salvador Velez, con habas y 7 mar.

De Mahon en 1 dia pailebot Amigos, de 54 ton. cap. don Jorge Pons, con patatas 8 mar. y 8 pasag.

De id. falacho de guerra Terrible, al mando del teniente de navio don Eduardo de Vila.

De Barcelona en 1 dia vapor el Mallorquin, capitán don Gabriel Medinas, con 52 pasag.

De Argel en 2 dias land S. Antonio, de 25 ton. patron Gabriel Lladó, con lastre, 5 mar. y 9 pasag.

Idem 26.

De Barcelona en 4 dias land S. José, de 38 ton. pat. Lorenzo Llodrá, con lastre, efectos, 7 mar. y 3 pasajeros.

Idem despachadas.

Para Málaga velachero Amalia, de 65 ton., capitán don Ignacio Salom, con lastre y 8 mar.

Para Tortosa land S. José, de 25 ton., pat. Ramon Salamó con lastre y efectos, 6 mar. y 1 pasag.

Para Ibiza land S. José, de 24 ton., pat. Francisco Lopez, con lastre, 6 mar. y 2 pasag.

Para Barcelona land S. Antonio, de 33 ton., capitán don Antonio Alberti, con jabon y efectos, 5 marineros y 54 pasag.

Para Mazarrón pailebot Mercedes, de 49 ton., capitán don Pablo Coll, con lena y 7 mar.

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la lotería del dia 17 de las corrientes.

Table with 2 columns: Números, Ps. fs. Rows include numbers 1.751, 5.545, 4.070, 9.972, 9.976, 10.255, 18.094, 19.634, 20.504.

Los individuos á quienes les haya cabido suerte podran pasar en esta administracion á percibir sus cantidades.

Se espnden billetes de la lotería del dia 30 de las corrientes á 40 rs. vn. cada entero cuya extraccion se cierra el 29.—Palma 26 de agosto de 1849.—Jaime Muntaner.

Avisos particulares.

El vapor Cid llegará á este puerto procedente de Mahon el 31 del actual, y saldrá para dicho punto y Barcelona el dia 2 al amanecer: lo despacha D. José Granell, portico de Santo Domingo; admite pasajeros.

PRECIOS. Primera clase 4 duros.—Id. segunda 3 id.—Cubierta 2 id.

El land San José su patron D. Juan Hestales, saldrá para Valencia el viernes 31 del corriente, admite cargo y pasajeros, darán razon en la calle den Dameto, inmediata á la Cuartera núm. 51.

CORREOS.—El martes 28 del corriente se despachará para Mahon á las doce del dia, el miércoles 29 á las doce para Barcelona, y el juéves 30 á las cinco de la tarde para Iviza.

ALMONEDA.—En la casa nueva llamada de Sordeta nueva de Santo Domingo, cuarto principal, se elevará de todos los muebles existentes en ella, desde la once de la mañana en adelante, principiando el martes 28 del corriente.

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT, EDITOR RESPONSABLE.